

RESEÑAS BIBLIOGRÁFICAS

CAMPAGNO, MARCELO, “Parentesco, intercambios, conflictos: consideraciones sobre el surgimiento del Estado en Egipto” en DANERI RODRIGO, A., *Relaciones de intercambio entre Egipto y el Mediterráneo Oriental (IV – I milenio A.C.)*, Buenos Aires, Ed. Biblos, 2001, Cap. I.

En este trabajo Marcelo Campagno se aproxima al tema del surgimiento del Estado egipcio a través de las articulaciones de las relaciones de parentesco, los intercambios y los conflictos. Aceptando la idea que los enfrentamientos fueron resultado de la búsqueda del monopolio y control del intercambio de los bienes de prestigio en el Alto Egipto, el autor se pregunta si los conflictos podrían desembocar en el advenimiento de prácticas estatales (p. 14).

Según el autor, en el Valle del Nilo durante el Predinástico el parentesco fue el principal modo de articulación social. El principio básico de este tipo de relación es la reciprocidad, con lo cual la práctica estatal, con todo lo que implicaba, no podía surgir desde el interior de las comunidades. Campagno analiza las relaciones establecidas entre comunidades en dos de sus aspectos: el pacífico – los intercambios- y el conflictivo – las guerras.

En esa época existió una gran demanda por parte de la élite de los llamados “bienes de prestigio”. De acuerdo con el autor, los conflictos generados por la búsqueda del control sobre los intercambios de tales bienes, llevaron a la guerra de conquista, desarticulando la estructura social vigente - el parentesco - lo que implicó una subordinación de los vencidos frente a los vencedores: es en ese momento que surge el Estado.

Campagno contesta sus preguntas iniciales y lleva a cabo una explicación de la problemática del surgimiento del Estado en Egipto que abre nuevas perspectivas y vías de análisis para futuras investigaciones.

DANIELLE PY

CAMPAGNO, MARCELO, “El surgimiento de Estado egipcio y sus periferias: Nubia y Palestina en perspectiva”, en DANERI RODRIGO, A., *Relaciones de intercambio entre Egipto y el Mediterráneo Oriental (IV – I milenio A.C.)*, Buenos Aires, Ed. Biblos, 2001, Cap. II.

En este trabajo el autor analiza el tipo de relaciones de intercambio mantenidas por el naciente Estado egipcio con dos periferias: Nubia y Palestina.

Comienza con una breve explicación del motivo primordial de estos intercambios: los bienes de prestigio, fundamentales para el surgimiento de la práctica estatal y para el sostenimiento de la misma. Basándose en una exhaustiva evidencia arqueológica y con citas de autoridad, argumenta las consecuencias que produjo el advenimiento del Estado en Egipto sobre tales periferias, que divide en dos fases: una primera, que se extiende entre la emergencia de la práctica estatal y la